

José Subirats Monllao Administrador

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN Carmen, 3

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

LIBERTAD

PERIÓDICO REGIONALISTA

Ramón Vergès Pauli Gerente

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Alltre. Sr. Gobernador Civil

Un deber de cortesía mueve nuestra pluma para dar la bienvenida a quien en nombre del Gobierno central viene a regir los destinos de esta provincia; y otro deber inexcusable, aunque penoso y difícil de cumplir, nos compele a ponernos en contacto con V. S., deseosos de exponerle la verdadera situación de esta ciudad y su comarca, sin cuyo conocimiento fuérase imposible realizar airoosamente y con justicia su delicada misión.

Desprovistos de otras armas que no sean la imparcialidad y nuestro inquebrantable amor al terruño, procuraremos pintar ante V. S., copiándola del natural, con la fidelidad y exactitud que nos presta nuestra independencia política, la verdad tal cual sea, sin aditamentos que la hermoseen, ni omisiones que la desnaturalicen, y la hagamos más fea y repulsiva, de lo que realmente pueda resultar.

Hecha esta pequeña digresión, a manera de preámbulo, vamos a entrar en materia. No sabemos si V. S. está enterado de la batallona cuestión del canal, pleito entablado entre el auténtico país y una poderosa entidad llamada Real Compañía de Canalización. Y por si no lo estuviera, vamos a explicárselo aunque sólo sea a grandes rasgos, del mejor modo que Dios nos dé a entender. Guiados por los más elevados sentimientos patrióticos, los más importantes elementos de Tortosa y su comarca, se reunieron en pública sesión, en los salones de la Cámara Agrícola, y constituyeron un Sindicato, con el fin de dar facilidades a la ya nombrada empresa para la construcción del canal, y ver de alcanzar los mayores beneficios posibles en bien del país. Figuraban en el mismo, (entre otras) personalidades de tanto relieve como el señor Marqués de Ballet, D. Isidro Gassol, ex Senador y ex-Diputado, señor Barón de Purroy, ex-Diputado, señor Marqués de Alós, Sr. D. Diego de León, Mayordomo de S. M., D. Pedro Franquet, acaudalado comerciante, el célebre astrónomo D. José Landerer, don Ildefonso García, ex alcalde de Tortosa, etc. etc. Al frente de ellas estaba el Presidente de la Cámara y ex-Diputado a Cortes D. Primitivo Ayuso, y como Presidentes honorarios, el Jefe del partido liberal en esta provincia señor Marqués de Mariano, el del partido conservador Sr. Marqués de Grigny, y el entonces Diputado por Tortosa don Manuel Kindelan de la Torre, que con el mayor gusto aceptaron el cargo, deseosos de contribuir al engrandecimiento moral y material de esta comarca. Pero vino el diablo y desbarató tan bien combinados planes, creando otro Sindicato, que dividió al país, favoreciendo a la empresa única, que estaba en condiciones para poder ir a la subasta. Los que tan flaco servicio prestaron son: un exco-religionario de V. S. que se rebeló contra su Jefe el Excmo. Sr. Marqués de Mariano, apoyado por un periódico inspirado por otro cor-religionario circunstancial de V. S. también, que dice rendir tributo al mismo Jefe contra el cual se sublevó su compañero de faena, y en realidad está a las órdenes de aquél y no de éste. El primero se llama D. José Cañé y Baulenas, y el segundo D. Agustín Moner y Mauricio. No queremos dar a la estampa los nombres de los señores que componen la entidad que tanto

daño ha hecho, porque pudiera parecer que tratamos de compararlos con los del otro Sindicato, y las comparaciones siempre son odiosas. El Sindicato del Ebro, o sea el segundo, fué el que entró en negociaciones con la Real Compañía, pactando con ella un contrato cuya bondad, admirar en seguida si le decimos que mereció la más enérgica protesta de nuestro Ayuntamiento en masa, Cámara Agrícola, Cámara de la Propiedad, Gremio de Labradores de San Antonio; así como que fué combatido por todos los periódicos de esta localidad, con una sola excepción ya descontada de antemano. Y para que se forme concepto de las razones poderosísimas en que la fundaron, bástete saber que los Poderes Públicos, a los que acudimos en demanda de justicia, para desestimarla, no tuvieron otro agarradero que decirnos que no habíamos acudido a tiempo. Como si para volver por los fueros de la razón fuera nunca tarde ni temprano!

Sería cuestión muy larga tratar de entrar en detalles respecto a lo convenido, entre el Sindicato del Ebro y la Compañía; y por otro lado pudieran parecerle hijas del apasionamiento nuestras manifestaciones, así como semejante proceder podría ser interpretado como si quisiéramos secuestrar su voluntad, sujetándola a nuestra manera de ver las cosas. Por cuyos motivos, dejamos al superior criterio de V. S. el asunto bosquejado a la ligera, si en bien del país, se toma la molestia de estudiarlo; ya que no para desfacer los entuertos que pueda encontrar, cuando menos, para aminorar los perniciosos efectos que del mismo pueden derivarse; teniendo en su mano, como ahora tiene, a punto de resolver el expediente en tercera instancia, ya por la Comisión Provincial. Máxime si se digna observar que, tras de obtener la Compañía ventajas tan enormes, que es creencia general que con la subvención del Estado hará la obra, ahora, sin consideración de ninguna clase, procura adquirir por todos los medios, al más bajo precio posible, las tierras necesarias para la construcción del Canal; regatea el salario a los obreros, haciéndoles trabajar en condiciones de seguridad e higiene nada envidiables; contrata con empresas extranjeras la ejecución de las obras; echa los escombros al río, estrechando su cauce, levantando su lecho e imposibilitándolo para la navegación; obstruye las cloacas, convierte las calles en barrancos, y llena de tierras el arroyo de éstas, con lo que puede dar lugar en tiempo de lluvias a inundaciones de las casas y terrenos inmediatos, con otras graves consecuencias fáciles de adivinar. Que desde el Azud de Campredó los propietarios no consiguen ventaja alguna con la construcción del Canal (ya que no pueden regar a nive) y si muchos perjuicios. Que sus huertas, las de Tivenys, Bitem, Pimpi, San Lázaro y parte de Campredó, son reputadas como las mejores de España; no alcanzando por la obra hidráulica que nos ocupa, más valor del que actualmente tienen; perdiendo por el contrario hasta las magníficas condiciones de salubridad de que hoy disfrutan. Que la valoración dada por la Compañía a los terrenos es verdaderamente ridícula, si se tiene en cuenta que siete peritos conocedores del país por haber nacido

en él, valoran las tierras ocho ó diez veces más que el perito de la Compañía y por muy respetable que sea la opinión de éste, siempre serán siete opiniones contra una; que con motivo de la construcción de la carretera de Tortosa a García, el Estado, las pagaba a cuatro mil pesetas el jornal, abonaba los daños y perjuicios, respetaba las servidumbres, etc. Y sabido es que una carretera no interrumpe la comunicación de una finca, aunque la divide, y un canal sí; llevando aparejados éste otros graves inconvenientes que no hace falta enumerar, pues constan en una respetuosa exposición que tuvimos el honor de elevar a su antecesor en el Gobierno de esta provincia, y que damos por reproducida ahora, esperando nos hará V. S. la merced de acogerla hondosamente en bien de los intereses generales, siempre dignos de más respeto—o de tanto por lo menos—que los particulares de una empresa cuyo único móvil—como todas las empresas particulares—es la realización de un negocio cuanto más grande mejor. He aquí, pues, expuesto aunque muy superficialmente uno de los muchos asuntos de actualidad, que llevamos idea de ir poniendo en el superior conocimiento de V. S. si, como es de esperar, acepta benigneamente las francas manifestaciones de LIBERTAD.

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 1.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contra: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo a la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados a terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcetera, etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajeros, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte, 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, dirigirse a su Agencia de Tortosa: José Fonts Planas; Arrabal de la Cruz.

PAGINAS DE LA TIERRUCA

El león de casa Miravall Tal es el nombre con que se designa la figura de un león que hay en la calle de Moncada ó del Seminario, y que recuerda las sangrientas escenas ocurridas en esta ciudad la noche del 21 de Julio del año 1640. Habiendo precedido en Barcelona los fatales acontecimientos de una impensada sedición popular, cuyos resultados llenaron de luto por algunos años el Principado, se trató de introducir en esta ciudad el espíritu de rebelión, que siempre es funesto. En un principio no hallaron buena acogida los malos consejos de los revoltosos; pero ya sabemos por recientes experiencias a qué medios se acude en semejantes casos. Por una parte se exageraban los motivos de queja que tenía la ciudad contra las autoridades superiores; por otra se atemorizaba a los débiles con supuestas desgracias que vendrían sobre Tortosa si no se unía con el resto de la provincia; y tampoco faltaron las promesas, que son siempre un poderoso estímulo para los incautos. Preparados así los ánimos, estalló en es-

ta ciudad un motín horroroso, dirigido principalmente contra las personas influyentes, ó que más se habían señalado en oponerse a los planes, de los sediciosos. Dueños éstos de la ciudad, y sin freno alguno que los contuviese, desahogaron su ira de un modo brutal. La noche hacía todavía más payorosas aquellas escenas de sangre. Hirieron gravemente al primer Jurado ó Procurador de la ciudad; después fueron a las casas de D. José Romeu y D. Onofre Cabrera, saqueándolas e incendiándolas; cometieron varios asesinatos; é intentaron matar al Bayle General del Rey, D. Luis de Monsuar. Para salvar a éste y calmar el motín, que de cada instante era más espantoso, se sacó en procesión de la Catedral el Santísimo Sacramento, lo cual solía hacerse alguna vez en aquel tiempo; y con este supremo recurso pudieron evitarse muchos desastres en aquella noche terrible; porque la presencia del Señor Sacramentado contuvo algo a los sediciosos. Así es, que varias personas pudieron salvarse de una muerte segura, aferradas a las barras del palio, ó escuchadas con las sagradas vestiduras del sacerdote. Pero el espectáculo imponente, y del que apenas hay ejemplar en la historia de las grandes revoluciones, fué el que aconteció en casa del distinguido ciudadano don Jacinto Miravall. Los sublevados se dirigieron allí, decididos a hacer volar la casa; y al efecto prepararon una gran cantidad de pólvora; mas cuando todos estaban con la mayor ansiedad esperando una horrosa catástrofe, presentóse con un valor inaudito el P. D. Jaime Torrens, mallorquino, sacerdote jesuita de la residencia que hacia poco se habia establecido en esta ciudad, dispuesto a perder su vida para salvar a Tortosa de mayores desgracias. Conociendo que el peligro de morir era inminente, allí mismo preparó su conciencia, reconciliándose sacramentalmente con otro sacerdote; y tomándolo en sus manos el Santísimo Sacramento, subió impávido sobre un saco de pólvora, y con el valor que inspira una conciencia tranquila, clamó contra los sublevados, logrando contenerlos, siquiera para evitar tan horrible proyecto. Justo es que recordemos con admiración a este héroe, hijo de San Ignacio. Con ello se ve también que los Padres de la Compañía de Jesús no son nuevos en esta ciudad; porque ya el año 1640, al poco tiempo de haber establecido aquí por primera vez su residencia, dieron pruebas de sus grandes virtudes y abnegación, poniéndose al lado de los hijos de Tortosa en los momentos de gran peligro, dispuestos, como siempre, a dar la vida por sus hermanos. La casa de Miravall, cuyos sucesos son los actuales Marqueses de Alós, ha conservado el recuerdo de este hecho memorable, representándolo en un león, emblema de las armas de España, y una alegoría del Santísimo Sacramento.

Notes de ma cartera

La dignitat humana

La dignitat de la rassa humana está en relació del comportament dels components d'ella, o sigui, la resultant de la manera d'obrar individualment les parts de la mateixa. Quan mes llaltat haigui per part del individu en sa manera d'obrar, y mes honradesa en sos actes, mes enlayrada restará la seva dignitat y 'l seu honor. Quan mes imperi l'engany, fraudulench en els sers humans, mes menys preuada y rebaixada estarà la seva dignitat. Analisant alguns cassos práctichs ens donarán l'aseveració d'aquet acart. En temps dels nostres avis, la dignitat humana va arribar a assolir el mes gran apogeo per la seva immaculada honradesa, dons a les hores, valia mes la paraula d'un home, que no pas avuy totes les escriptures exteses per mans de notari; y es que, allavors tothom obrava de bona fe, procurant esser tothom esclau de sa paraula, en compliment de sos devers. Avuy, 'l amo que te a sas ordres una colla d'obers, se veu en la necessitat de vigilar-los o fer-los vigilar, pera que compleixin el seu dever dintre 'l treball, que 'ls hi está encomanat; veritat es que resulta boxornós pera la dignitat del treballador, l'esser vigilat com un esclau; prò tinguis en compte, que 'l patró que no hu fa ayxís, veurá mermar els seus capdals, porque 'l obrer principalment, cuidará en no respectar els interesos del amo, jayent damunt la feyna, y lo que 's pot fer en una hora, n' hi passará quatre. Dons avuy, l'amo que no explota 'l treballador, el treballador explota 'l amo; ayxó es una gran veritat, per desgracia. Quan pujo en un trenvia, y veig al revisador de bitllets, agafar el talonari de mans del cobrador y analisá la numeració dels mateixos, y després demaná 'ls passatgers sos respectius tiquets pera comprobar la veracitat dels números, no hi puch fer mes; aquet espectacle me indigna y la conciencia se 'm revolta, al veurer l'ofensa que 's fa a la dignitat d'un home, posant en interdit la seva honradesa 'l davant del públich; prò després reflexiono y comprench que la cosa es molt llógica y natural; dons tots sabem, que vint, o vintycinch anys enrriere, quan aquasta revisió no 's practicava, no hi havia cap cobrador de trenvies que durant la jornada, no 's fes un altre sou, devegades mes crascut que 'l seu jornal, y d'aquets immorals abusos, les companyies de trenvies s' han vist precisades a posar homes, que no fessin altra cosa que revisar, inspeccionar y vigilar als seus cobradores. Que no 's una degradació a la dignitat, el recompte que fa la senyora, quan la minyona ve de fer la compra dels queviures? Però no hi ha dignitat per part de la criada; y no hi ha dignitat ofesa, porque no hi ha honradesa. Les minyones, tot y analisant, les mestresses, lo que porten de la plassa, y fent-los-hi donar compte del cost de les viandes, els hi roben al menys un deu per cent; qué farien si no 'ls hi analisaven els comptes? que lo que 'ls hi costa una passeta, a la mestressa n' hi comptarien dugues.

RAMÓN O'CALLAGHÁN. EL JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nerviosa y nervios. Es un remedio heróico contra los dolores producidos por menotrunciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse Hipofosfitos Salud de los señores Climent y Compañía.

Per qué les companyies de ferro-carrils se vehuen precisades á posar revisors en els trens de passatgers, ferint al ensemps la dignitat d' aquets, ab la revisió de bitllets?

Perque si no hu fessin ayxís, una meitat al menys dels que viatgen, procurarien ferho de franch.

Moltes y moltes cosas y cassos per l' estil de lo esmentat podriem dir, però crech que 'n lo dit, ne hi ha prou pera posar de relleu la poca dignitat que avuy impera en tots els estaments socials; pero aquesta falta de dignitat es filla de la falta d' honradesa y al ensemps es degut a la mala fe que impera per tot arreu y per lo mateix a la molta desconfiansa.

FRANCESC LLEYXÁ.

Barcelona Novembre 1909.

ILUSTRACIÓN CATÓLICA

LA HORMIGA DE ORO

Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene correspondientes fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. Precio de suscripción: 10 pts. al año. Paga adelantado. Oficinas de Administración: Plaza de Santa Ana, 26. BARCELONA. Se suscribe en todas las librerías católicas de España.

Espigueo local

Notas de un reporter

El edificio de la estación del ferrocarril del Norte en esta ciudad está sufriendo una reforma y restauración tan completa como bien dirigida.

Aquellos parduscos paredones que le daban un aspecto vetusto y sucio, son cuidadosamente estucados, con lo que aparecerán tan acicalados y flamantes como si acabasen de ser construidos.

En el interior se han efectuado y aun se efectuarán muchas más mejoras, reformando las dependencias, pintándolas y calzándolas con elegantes zócalos; y en las escaleras de la oficina de Vía y Obras y en los aposentos el trabajo lo ha renovado y embellecido todo.

Reciba nuestro distinguido amigo el ilustrado y celoso ingeniero D. Valeriano Mestre los más cordiales plácemes por su laudable iniciativa.

Pero antes de terminar, creyendo interpretar los deseos del vecindario, nos permitimos formular un ruego: Ya que la obra es de tanta importancia y el señor Mestre nada escatima por mejorar la Estación, veríamos con gusto que se construyese una marquesina para resguardar á los viajeros de los rayos del sol y de la lluvia.

El gasto no debe ser de mucha monta y el público se lo agradecería á la empresa y al digno funcionario.

Los trabajos en el Cementerio de San Lázaro están suspendidos sin que conozcamos la causa.

No tan sólo no se procede á la labor del ensanche sino que ni siquiera se ha cuidado de arreglar la cerca de aquel campo santo, la cual está destruida en mas de dos metros, desde la última riada.

Sería conveniente que las obras se reanudasen cuanto antes, con lo que se llenaría una necesidad generalmente sentida.

En los trabajos que se practican en las proximidades del local que ocupa el «Salón Escudé» ha sido hallada una lápida sepulcral que indudablemente ha de poseer extraordinario valor arqueológico, cuando no artístico, pues es el lugar del hallazgo antiguo enterramiento de los frailes menores donde eran inhumados los restos de las familias más nobles y más ilustres de Tortosa, en los tiempos dorados de nuestra historia; familias de tanta alcurnia como los Despuigs, Cerdanes,

Jordanes, y otras que timbraron nuestra historia.

Estimamos que nuestras celestas autoridades, velando por nuestras tradiciones, deben ordenar el inmediato traslado de la lápida que nos ocupa al Museo Municipal, pues de lo contrario podría muy bien suceder que los trabajadores, ignorando el valor histórico, la destruyesen, con lo cual perdería Tortosa un vestigio de su esplendoroso pasado.

El meritisimo Colegio de San José organiza para el domingo próximo solemnísimos cultos á Jesús Sacramentado, con motivo del XXIX aniversario de la instalación de la Reserva en la capilla del santo establecimiento.

Los Rdos. D. Javier Ballester y Don José Bellés ocuparán la sagrada cátedra.

Los cultos se aplicarán por el eterno descanso del insigne fundador Doctor D. Manuel Domingo y Sol.

Agradecemos vivamente la atención que han tenido los Sras. Superiores y alumnos del reputado Colegio al invitarnos á tan piadosos como brillantes actos.

Los propietarios de las fincas que han de ser expropiadas con ocasión de las obras para las avenidas del Puente del Estado, están completamente conformes con la tasación de los peritos, habiendo sido remitido á la superioridad el expediente ya terminado.

Así, pues, lo más árduo de las dificultades ha sido allanado, con lo que muy en breve podrán iniciarse los trabajos preliminares, realizándose los ardientes deseos del país.

Don Marcelino Salvatella, inteligente mecánico é ingenioso inventor de notabilísimos aparatos para la extracción de aceites, ha fallecido en esta ciudad.

Su sepelio constituyó una manifestación del duelo general que ha producido su muerte, entre todos los que le conocieron y apreciaron las dotes de laboriosidad y de honradez del finado.

Nos asociamos al natural dolor que experimenta su atribulada familia por tan sensible pérdida.

Nuestro querido amigo y distinguido colaborador Don Tomás Borrás ha visto florecer sus primeros laureles, le ha sido premiado un hermoso cuento en uno de los últimos concursos de Blanco y Negro.

Reciba un parabien tan cariñoso como cordial por tan señalada recompensa.

La Cámara Agrícola Oficial de Cataluña ha dirigido una expresiva comunicación á la de esta ciudad para coordinar los esfuerzos en la campaña contra la adulteración de nuestros caldos con semillas oleaginosas.

Esta Cámara ha contestado agradeciendo muy de veras el valioso apoyo que se la brinda, dándole noticia de algunas de las gestiones practicadas á este propósito.

Por otra parte varios exportadores han redactado un documento protesta contra tan intolerable abuso.

Todo ello revela el interés, el vivísimo deseo que despierta en la opinión un asunto de tanta trascendencia.

Celebraremos que tantas iniciativas alcancen á libertar á nuestra población olivarera de un peligro tan temible como es la sofisticación que nos ocupa.

La perseverancia es el primer factor en todas las empresas.

—Ayer se unieron con los eternos lazos del matrimonio nuestro querido amigo el distinguido joven y acaudalado propietario Don Salvador Brunet y la gentil y virtuosa señorita María Canalda Claramunt.

El acto se verificó en un suntuoso aposento de la casa convertido en artístico altar.

Hacemos votos por la más cumplida felicidad de los desposados.

—En el expreso de ayer regresaron á Barcelona nuestros respetables amigos Don Francisco Gargallo, y D. Luis de Cruells y de Aiguavives acompañados de su distinguida esposa y bellas hijas.

—El Iltr. Sr. Gobernador civil de la provincia D. Heliodoro Suarez, ha tenido la deferencia de participarnos su toma de posesión y ofrecerse particular y oficialmente.

Agradecemos en lo que vala tan delicada atención y nos ponemos á las órdenes de tan distinguida autoridad.

**Necrología.**—Nuestro querido amigo el joven é inteligente industrial don Esteban Casas, llora inconsolable la pérdida de su virtuosa y amantísima esposa doña Enriqueta Albacar, que abandona este mundo en la edad más hermosa de la juventud y cuando cifraba sus más caras ilusiones en las delicias del hogar.

Testimoniamos nuestro más sentido pésame á las apreciables familias Casas y Albacar, deseándoles resignación cristiana para sobrellevar tan rudo golpe.—R. I. P.

GIL BLAS.

¿No prueba usted el LICOR GRAN DUQUE? Pruébelo usted y se convencerá que es el mejor de todos los licores conocidos.

El ANIS CONEJO puede competir con todos los anisados.

De venta: JUAN BAUBL, San Blas, 26. Para pedidos al por mayor diríjense al representante JOAQUIN LOPEZ, Rosa, 14, Tortosa

Los caplístas tortosinos

Conferencia política

Como estaba anunciado, el último domingo celebróse en el Casino Tradicionalista de esta ciudad, un acto que promete tener resonancia en la vida de la política local.

Nos referimos á la conferencia que dió el concejal de este Ayuntamiento don Emilio Sanz.

Mucho antes de la hora señalada, cinco de la tarde, los salones de dicha sociedad estaban ocupados por numerosos tradicionalistas, ávidos de escuchar al novel orador.

En el testero del salón veíase el retrato de D. Jaime.

Ocupó la presidencia D. Manuel Tallada, con otros señores de la Junta.

El señor Tallada explicó la significación de aquel acto é hizo la presentación del conferenciante, y antes de que éste hiciese uso de la palabra, don Juan Moreira dió lectura al avance de manifiesto que D. Jaime de Borbón ha dirigido á sus vasallos con el título de *A mis leales*, lectura que fué coronada con una estruendosa salva de aplausos.

Seguidamente empieza el Sr. Sanz su peroración, y consigue cautivar desde el primer periodo, el ánimo de sus oyentes, por su correcta dicción, sencillez de palabra y claridad de conceptos. Reune las mejores cualidades para la oratoria reposada, persuasiva y convincente.

Dica que expone la síntesis del programa tradicionalista, y efectivamente, su argumentación parece calçada en las doctrinas de Navarro Villoslada y Aparisi y Guijarro, que condensaron el pensamiento del Duque de Madrid.

Viejo, como nuestras glorias legendarias, es ese programa en el que cifran sus esperanzas y sus anhelos millares de españoles, pero es siempre nuevo, como la luz del sol, para los que no han perdido la fe en los futuros destinos de la patria.

Y como el tema tradicionalista es una sublime trilogía, fuente de inspiración para los corazones enamorados de los más bellos ideales, el conferenciante pudo lucirse, y lo consiguió de veras, cosechando muchos y merecidos aplausos.

Como breve resumen de su conferencia, puede decirse que supo demostrar la excelencias de la tradición castizamente española, de la que son

espejo aquellas católicas monarquías medievales, aquellos grandes reyes que gobernaban atendiendo á unas Cortes con representación del clero, la nobleza y el pueblo, aquella sabia legislación que permitía el florecimiento de las regiones con su carácter distintivo, aquella libertad, en fin, que disfrutaban los pueblos sin menoscabo de sus costumbres, porque era verdadera libertad, no libertinaje como ahora. Demócratas y liberales de nuestros tiempos, cuándo tendréis unos Justicias de Aragón que digan á su Rey: Nos valemos tanto como Vos y todos nosotros juntos más que Vos?

Felicitemos al señor Sanz porque es un joven de convicción y de talento y le animamos á que prosiga esta labor. De la conferencia debe irse al mitin.

Se expidieron telegramas al *Correo Catalán* y al *Correo Español*.

Para el día 28 de este mes se anuncia la segunda conferencia.

El próximo domingo una comisión de jóvenes de esta ciudad visitará á sus correligionarios de Roquetas para trazar planes y organizar nuevos actos de propaganda política.

ZAPATERIA DE JOAQUÍN MONLLAO. Calzado á medida de todas clases. Composturas quedando el calzado como nuevo. Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez. Plaza de Agustín Querol, 3. En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

A LA VORA DEL EBRO

Refrans y modismes tortosinos

1851. Molts en este mon de mones se guanyen la vida en honra, y atres fent com qui treballa roben mes que Serrallonga.

1852. Mes dona l' anyada que terra ban llaurada.

1853. Any de ovelles en d' abelles.

1854. A les barbes en dinés honren sempre 'ls caballés.

1855. Qui ha de passá en barca no conte jornada.

1856. Per vell que siga 'l barco passa una volta 'l vado.

1857. Vidalla mansa á sa mare y á l' agena mama.

1858. Un bacó gros ne porta un atre al cos.

1859. Val mes casarse que cre-marse.

1860. Val mes un forat á la roba que una arruga al ventre.

1861. Vinga sempre lo bo fasse fret ó caló.

1862. Un previngut val per dos.

1863. Los vicis no necesitan mestre.

1864. Quan plou molt no hi valen paraigües.

1865. Morirán d' una pujada d' ossos.

1866. Qui en vestirse gasta massa te 'l cap de carabassa.

1867. Qui 's vestix en roba d' atre al mitj del carré 'l despullen.

1868. Qui á poch está avesat en poch se contenta.

1869. Si't cuides de casa agena may tindrás la teua plena.

1870. Qui no porta bon camí que no espere bon fi.

1871. Va com la veleta del mal temps.

1872. En salut me toch.

1873. Li ha posat cara de ferro.

1874. A la bellesa cascabells.

1875. Plou de garbo.

F. P. y LL.

Vistes de Tortosa

Una visita al cemen-

tiri de Sant Llàzaro.

Fent reviuere als morts.

Es una tarde otonyal saturada de melangiosa poesia.

Comensen á caure dels arbres les fulles grogues.

Veig la línia ferroviaria y penso que la humanitat es una doble línia per ahont se crusen los trens ascendants y descendents dels que venen y dels que

se'n van; viatge eternament repetit que senyala 'l sou pas en nuvolets de fum.

Entro al cementiri de Tortosa. A la porta hi ha un «lletrero» que diu: *Via universe carnis*.

Los que passom dels trenta anys, comensem á veure 'l mon en los ulls de la realitat que no dixon enganyarse per les ilusions optiques.

Quan erem chiquets, un enterro venia á se com un espectacle públich, qual contemplació mos donava goig, y remedaven lo grave cant pla dels capellans, dient: *¡Gori, gori, sop-tes en oil!*

Quan sent jovenets, la mort implacable va robá á nostre carinyo algún sér idolatrat, va esgallá alguna de les principals branques del arbre sant de nostra familia, allavons lo cor, ferit pel cop brutal d' una ma oculta, entraveu la llum de la filosofia de la vida, comensa á comprendre la rahó de les cosas, y te 'l valor que dona la experiencia pera recapacitá y estudiá, sisquera siga superficialment, los trascendentals problemes de nostra destí.

Y al passá dels trenta anys, quan s' ha vist desapareixe á tota una generació, quan á la llista de parents, amichs y coneguts hi ha tantes crevetes que marquen pérdues doloroses, quan reguem en llágrimes les flos dels recorts y de les ilusions, ¡ay! allavons lo cementiri ya no inspira 'l terror que als cors infantivols infundixen les llegendes de la vora del foch, allavons ya no es un passeig que 'l mires indiferent en la diada de Tots Sants, allavons... es la terra sagrada de nostres antepassats. Y entres al cementiri com si fos casa teua.

Bells crissantemos, floretes piadoses que naixeu á la vora dels sepulcres, no us arrancaré ni trepitjaré, perque sou de mons pares, perque sou meus.

Vaig recorrent tots los nichos. Les lápides de mármol tenen esculpts noms que la ingratitud del temps y 'l temps de la ingratitud van barrant poch á poch, com si estessen escrits sobre les arenas del mar.

Yo que estimo á Tortosa per lo que ha sigut, per lo que es y per lo que voldria que fos, ne recordaré alguns de noms que encara sonen en la vida social de nostres dies, molts dels quals haurien d' está escrits en lletres d' or á la historia patria.

**GALERIA**

Número 8.—Doña Antonia Gil de Federich, descendente del gloriós Beato Fr. Francisco.

Núm. 23.—Don Antonio Gonzalez Mercé, víctima de la revolució del 54.

Núm. 24.—D. Josep Roch Gaya, abogal, que va inventariá l' archiu municipal, ans de la revolució del 54.

Núm. 33.—Don Agustí Baulenas Tapiés, un dels que van doná mes impuls al comerç tortosí.

Núm. 39.—Comensal don Tomás Moré, poeta y l' únich capellá que no abandona la Séu en los dies luctuosos de la *fièvre amarilla*, l' any 1821.

Es també 'l sepulcre dels meus pares inolvidables. (Q. E. P. D. A.)

Núm. 44.—Don Mariano Oliveres, llibreté y oficial de voluntaris realistes.

Núm. 54.—Propietat del Marqués de Tamarit.

Núm. 60.—Iltr. Don Francisco Vilaret, canonge Magistral y Rectó del Seminario Conciliar.

Núm. 61.—Don Ramón Guardiola, jefe del partit moderat, fundadó del célebre club de Guardiola.

Núm. 69.—Don Francisco Antonio Monserrat, notari. Si revolcá los archius notariales, buscant escritures del sigle XIX, trobareu una *dinastia* de germans Monserrats, notaris de Tortosa.

Núm. 74.—Don Tomás Garcia y Coma, Directó del «Banco de Tortosa».

Núm. 82.—Propietat dels Bruscas, infanzones de Aragón.

Núm. 84.—Don Jaumé Tió Vidal, pare del célebre poeta.

Núm. 89.—Propietat del Marqués de Bellet y de Mianes.

Núm. 97.—Don Mariano Gonzalez Mercé, pare de don Teodoro.

Núm. 98.—Don Joan Balagué y son fill don Manuel.

Núm. 105.—Propietat de don Antonio de Oriol Gordo, parent del bisbe Gordo Saez.

Núm. 113.—Don Joaquín de Alborni, un dels primers periodistes tortosins.

Núm. 124.—Modesto Centenera, un aficionat a la poesia, que 'l milló que tenia era 'l tipo de *trovadò romàntich*.

Núm. 129.—Ilustre don Joaquín Oliván y López, Deán de la Séu, molt il·lustrat.

Núm. 130.—Don Joan B. de Córdoba y doña Joaquina Miquel, pares de don Bonaventura.

Núm. 136.—Propietat de la familia de Salvador y Navás.

Núm. 141.—Doña Antonia Traval, mare del Comte de Banyuelos.

Núm. 146.—Don Manuel Porcar Alvarez, mestre, pare de don Manuel Porcar y Tó.

Núm. 164.—Don Ramón Cerveto, esculptor.

Núm. 170.—Mossén Manuel Domingo y Sol, fundadò dels Colegis de Vocacions Eclesiàstiques.

Núm. 172.—Don Josep Arévalo, Alcalde, notari y pare del cronista don Eduardo.

Núm. 175.—Don Rafael María de Cerralda, coronel de Cavalleria.

Núm. 183.—Don Josep de Wenez, tinent coronel de Infanteria.

Núm. 186.—Don Alonso Guzmán de Villoria.

Núm. 188.—Don Manuel Bas Hédiger, Diputat a Corts.

Núm. 197.—Don Jaime Mur, que va está molt compromés en la *Ortegada*.

Núm. 206.—Doña Clara Rocamora, poetissa.

Núm. 217.—Aquí va enterrar-se a la mare de Cabrera, Maria Grinyó, y si lo del traslado deis seus restos a Mitán-Cami es una invenció novelesca, avuy descansen al nicho número 157 de la Secció primera, ahont van se inhumats lo dia 13 Decembre de 1908.

Núm. 225.—Don Narciso de la Hoz, coronel de Infanteria que 's va distingí en la guerra civil y va casarse en doña Julia Sacanella, tortosina.

Núm. 248.—Mossén Joan B. Descarrega, Curat de la Séu.

Núm. 255.—A n' este nicho hi va esté enterrat lo general don Jaime Ortega. Los seus restos van se exhومات pera trasladarlos a Tauste (Saragossa) lo dia 5 d' Octubre de 1899.

Núm. 261.—Don Angel Lluís, metge y periodiste.

Núm. 274.—Propietat de don Joaquín Vara de Rey. A n' este nicho hi están enterrades les chiquetes Clotilde y Amparo, germanes del General Vara de Rey, héroe de la última guerra de Cuba.

Núm. 278.—Mossén Manuel Besora, Capellá de la ermita de la Providencia, a la qual hi va fe moltes millores.

Núm. 307.—Propietat de la familia de don Felip Pedrell.

Núm. 354.—Don Josep Mompou Escardó, fill del literato y periodiste.

Núm. 359.—Don Joaquín de Montagut y de Domenach, coronel de Cavalleria.

Núm. 377.—Don Roque Domingo, músich mejó.

Núm. 383.—D. Josep Beltri, esculptor.

Núm. 430.—Ilustre don Angelo Sancho, canonge Magistral, autor d' un Episcopologi tortosí.

Núm. 437.—Don Sinessio Sabaté, poeta y periodiste.

Núm. 482.—Ilustre don Pau Foguet, canonge.

Núm. 491.—Don Antonio Querol Sorolla y doña Francisca Subirats Gilabert, pares del esculptor Agustí Querol.

Núm. 505.—Don Manuel Luque, víctima de la catástrofe del pont de Sant Jordi.

Núm. 529.—Don Benito Fontcuberta, catedràtic del Colégi de Sant Lluís y jefe del partit integriste de Tortosa.

SECCIÓ PRIMERA

Núm. 51.—Don Daniel Fernandez Domingo, periodiste y autor d' una «Historia de Tortosa.»

Núm. 117.—Don Sebastián Rosell, mèstr.

Núm. 168.—Los pares del pintó Casanova Estorach.

Núm. 230.—Los Curats de la Séu germans don Gabriel y don Josep Duch.

SECCIÓ SEGONA

Núm. 54.—Mossén Josep Garcia Serrano, entusiasta cooperadò de les obres apostóliques de Mossén Sol.

Núm. 196.—Ilustre don Pau Sijar Claveguera, canonge.

Núm. 179.—Antonio Pallarés Delsors, abogad, a qui dedico este recort per haver sigut condiscipul meu.

Núm. 217.—Don Joan Plasencia Aznar, célebre compositor, autor de moltes obres musicals de carácter relligiós. Lo pobre tenia perturbades les facultats mentals, y al portarlo a Sant Boy va morí al vagó del tren entre les estacions de Santa Bárbara y Tortosa.

Núm. 263.—Don Felip Santiago Vilá, metge, entusiasta per les obres de cultura pública y per la propaganda relligiosa.

Núm. 272.—Eduardo Sacanella, redactó de «La Verdad» y víctima de la horrosa nit del 16 Abril de 1899.

Núm. 334.—Mossén Joan Bonfill, Directó del Musseo y autor de molts treballs històrics.

Lo sol ponent envia l' últim raig de llum a la solitaria ciutat dels morts.

Los meus peus s' afonen a la terra fofa del cementiri, y vaig en cuidado pera no chafá les belles flos de les senderes.

¡Qué trista es la llum del sol ponent! Te la tristó de les coses que se 'n van.

Vanitats, orgulls, ambicions, miserias de la humanitat, aquí s' acava tot.

Si pensassem en la mort, una vegada al dia, seríem virtuosos.

Com no podem arribá a Sants, dedicámos a la vida contemplativa, ni ham de imitá a les besties que no tenen mas objectiu que minjá y dormir, anem pel camí del mitj, treballant com si may haguésem de morirnos, pensant en la mort en aquella altura de mires del gran Aparisi y Guijarro que diya: «La muerte es libertad.»

Tinch entés que al plano del ensanche del cementiri hi figura un panteón pera 'ls fills il·lustres de Tortosa.

Aplaudixo la idea, perque poble que sab'honrá les seues glories, s' honra a sí mateix.

Les sombras de la nit, com les ales negres del ángel de la mort, s' extenen pel cementiri, y en la misteriosa penumbra crepuscular, se destaquen les siluetes dels ciprés, que miren sempre al cel...

¡Descanseu en pau, generacions tortosines que mos precediu en lo camí de la eternitat!

¡Requiem aeternam dona ei Domine, et lux perpetua luceat ei!

**Hemerides tortosines desde 'l principi del sigle XIX hasta nos tres dies, per orde cronològich.**

Any 1880. Dia 15 de Jené.—Mor a Barcelona lo noveliste don Antonio Altadill, autor de «Barcelona y sus misterios».

Any 1880. Dia 7 d' Agost.—Es portada a Madrid la Santa Cinta pel canonge Pere Sempere y M. Miquel dels S. Camps.

Any 1880. Dia 29 d' Agost.—Surt lo primé número de *La Verdad*, órgano de don Teodoro Gonzalez.

Any 1880. Dia 10 d' Octubre.—A l' Academia de la Joventut Católica se

inauguran unes conferencias científicas sobre geología y paleontología, a carrech de Josep Landarer y 'l Pare Vicent, jesuita.

Any 1880. Dia 21 de Novembre.—Pera que 's forme una idea de la vida próspera que ans tenien los casinos, copio de *La Verdad*, número 13, esta noticia:

«El café del Casino de Artesanos que estaba arrendado en 450 duros anuales, se ha arrendado en 812, lo que demuestra el floreciente estado de aquel establecimiento y de la clase artesana que principalmente lo constituye.»

Any 1880. Dia 24 de Novembre.—Com a coronament de la santa missió que 's celebrava a la Séu, en la que van predicá los jesuites P. P. Goberna, Mies y Valls, se fa una professó en lo Sant Crísto de la Puríssima.

Any 1880. Dia 27 de Novembre.—Passa 'l riu, a les tres y mitja de la tarde, per damunt d' una gúmena, la equilibrista Mis Scotti.

La gúmena estava lligada entre 'l tercer pis de l' Aduana y 'l rebellí del pont.

A la tornada, Mis Scotti passa 'l riu en los ulls tapats per un saquet lligat al coll. Al se a mitán riu se la veu vacilá y la gantada que hñ presencia s' asglaya. Acamina un atre tros en tots los apuros del món, y a la distancia d' uns dos metros del balcó, cau d' una alsada de mes de deu metros, a la mateixa vora del riu.

Ramón Melich, alies *Birla*, que hu veu desde 'l balconet de casa seua, s' arria per la paret, salta per les roques, se tira al riu y trau a la desdichada Mis Scotti. Acció tan meritoria va se mes pronté feta que vista.

Mis Scotti, moribunda, es portada a un hostal de Ferrerías. Logra curarse y ans d' un mes ya feya equilibris per damunt del Turia, a Valencia.

Any 1880.—A últims d' este any, mes de cent treballadós están ocupats derribant les muralles y terraplenant los fossos del Temple, comensant lo milló ensanche de la ciutat.

Los adversaris polítichs de Gonzalez van ferhi la contra.

Diyen que tot aquell esgambí del Temple may passaria de se un desert, ahont hi creixerien malveres, egrams y ortigues.

Lo temps s' ha encarregat de demostrarlos que l' ensanche del Temple, desde 'l punt de vista de la urbanisació, ha vingut a constituir la Tortosa nova, embellida per edificis suntuosos.

També, fen chacota del Parque, va dirse que era un *Parque ruso*, y mol envejen forastés que residixen a capitals de provincia.

Los enemichs d' estas millores, pera surtirsen del pas, deuen d' ¡*Quantum mutatus ab illo!*»

Any 1881. Dia 25 de Maig.—Se celebren solemnes festes centenarias per Calderón de la Barca.

Se va organisé una manifestació en totes les autoritats y 'l floret de Tortosa. Hi anava també una carrossa alegórica en lo busto del insigne autor de «La vida es sueño.»

Any 1881. Dia 1 de Septiembre.—Fundació de la societat de crédito «Banco de Tortosa», instalantse a casa Villoria, de la Barana. Lo primé administradò va se don Felip Ascot.

Any 1881. Dia 15 de Septiembre.—Un boij que li diyen *Urbano* salta per una de les parets del convent de Santa Clara. Les monges van rebre un susto pera morí.

Any 1882. Dia 27 de Jené.—Fundació de la Conferencia de Sant Vicent de Paul, para homens.

Any 1882. Dia 8 de Febré.—Detrás de la iglesia de Sant Jaume, frente shont ara está lo Matadero nou, se dona garrot als quatre reos de Gines a Jaume Vernet, Joaquín Blanch, Josep Antonio Girigoy y Joaquín Musté.

Van cometre 'l crimen lo dia 7 de Jené de 1880 el poble del Ginestá, entrant a deshora de la nit a casa del rich propietari sinyó Espinós. Lo móvil del crimen va se 'l robo.

**Aceite de hígado de bacalao GEVE**

**CLASE VIRGEN EXTRA**



El más abundante en principios activos, pues los bacalao de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior a todas las emulsiones, pues éstas sólo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo ACEITE GEVE obtenido por presión suave, está exento de residuos orgánicos a los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica. Pero debéis desconfiar del que se presenta en el comercio pues, siendo el consumo superior a la producción, la mayoría es falsificado. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca GEVE con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

DEPÓSITO GENERAL: *Farmacia Vergès, TORTOSA*

MARCA REGISTRADA

Van assésiná al sinyó Espinós, a la seua criada Josepa Ripoll y a dos mossés que 's diyen Eusebio Lafont y Andreu Pellisé.

Any 1882. Dia 16 de Febré.—Alfonso XII concedix a nostre Ajuntament lo tractament de Excelencia.

Any 1882. Dia 31 de Mars.—Mor don Angel Lluís y Rubio.

Any 1882. Mes de Mars.—Agustí Querol exposa al Saló Parés, de Barcelona, los seus primés treballs en barro.

Any 1882. Dia 1 d' Abril.—Surt lo primé número de *Diario de Tortosa* fundat per Lluís Bernis, Carlos Bes, Joan Cschot y Feip Vergez.

Any 1882. Dia 27 de Maig.—Incendi a la fábrica dels francesos.

Any 1882. Dia 3 d' Agost.—Apareix lo diari tradicionaliste *El Correo de Tortosa* fundat per don Santiago Vilá, metge, y don Manuel Queralt, abogad.

Any 1882. Dia 6 d' Agost.—Son adquirits pel «Crédit Marítim» dos vapors de rodes, *Ciudad de Tortosa* y *Villa de Amposta*, inaugurant lo servici de transport entre Tortosa, Amposta y pobles riverenchs, hasta 'ls Alfachs.

Any 1882. Mes de Septiembre.—Es derribat 'l últim portal del Rastre, y 's comensa també 'l derribo del baluart de Sant Pere, ahont s' hi troben bales de pedra, algunes de les quals son regalades al Musseo de Tarragona.

L' Ajuntament acorda 'l derribo del rebellí del pont y l' apertura d' un carré de 20 metros d' amplaria.

Los voltans del rebellí del pont eren un quadro tortosí molt típich. Allí hi paraven les tartanes que feyan viatges a Jesús y Roquetes, sentintse una continua cridadiassa de: ¡*A Jesús!* ¡*Qui ve a Roquetes!*»

Prop del portal s' hi possaven revonedós, en panés de taronges y cabassos de chufes y cacahuets.

Los cegos veníen romansos que penjaven a les parets del rebellí en uns cordells plens de canyetes.

Del temps del rebellí es este dicho: «S' ha gelat lo centinel-la del pont.»

**Madrid al día**

**Notas de un corresponsal**

El Excmo. Sr. D. Nicolás Rivero, Director «el «Diario de la Marina» de La Habana, continúa su patriótica campaña en pró del tratado comercial entre Cuba y España que representa para ésta muchos millones.

Sus gestiones son bien acogidas en todas partes y es de esperar prosperen en bien de nuestra Patria.

Don Jaime de Borbón ha dirigido un manifiesto a los carlistas que ha causado buena impresión.

Juan de Aragón, director de *La Correspondencia de España*, ha comparecido ante un Consejo de Guerra por los conceptos que vertió en un artículo de su periódico referentes a la campaña de Melilla.

Las últimas noticias de este asunto son satisfactorias para el distinguido compañero, que según parece será absuelto, reconociéndole su amor de siempre a la Patria y al Ejército, aunque esta impresión no quiera ser un avance del fallo que todavía no se conoce.

El Gobierno ha acordado el levantamiento de la suspensión de garantías en Barcelona y Gerona.

Se encuentra enfermo de gravedad

el P. Vicent, creador de multitud de sindicatos agrícolas y cajas rurales, y hombre de gran valia. Deseamos su restablecimiento.

Se ha visto en la sección cuarta de la Audiencia la causa seguida a D. Juan Cuervo que arrojó hace tiempo una piedra al Sr. Cierva yendo éste en su carruaje con su secretario Sr. Codorini. Parece ser que éste señor que estaba en expectación de destino en el Ministerio de la Gobernación, desesperado al ver que se le desatendia en sus deseos realizó ese acto para llamar la atención pública sobre lo que consideraba una injusticia.

Todavía no se conoce el fallo.

El teatro de la Zarzuela ha sidodestruido por un incendio. El día 8 por la mañana se descubrió el fuego que indudablemente se habría declarado por la noche pues al ir a combatirlo había tomado un incremento tan enorme que no se pudo sofocar y el teatro entero a pesar de los esfuerzos de todos pereció víctima de las llamas.

El teatro de la Zarzuela era uno de los mejores de Madrid y su actual empresario Sr. Reynot se había gastado muchos miles de duros en decorarlo y en presentar las obras con un lujo extraordinario.

No se han salvado ni siquiera—con raras excepciones—los equipajes y atrezos de los artistas.

Ha habido varios heridos en el incendio que ha conmovido Madrid.

Ha llegado a Madrid el Rey de Portugal. El Gobierno había tomado tan extraordinarias precauciones que en el andén de la estación se hallaban solamente para recibirle 35 personas.

El Rey de la vecina nación ha visitado el Museo del Prado y otros importantes sitios de Madrid.

En su honor se ha celebrado un banquete y se preparan otros festejos en su mayoría oficiales para agasajarle.

Sea bienvenido al Monarca lusitano.

Ha sido nombrado Director General de Comunicaciones el Sr. Francos Rodriguez, que lo fué de *Heraldo de Madrid*. De dirigirlle en sustitución suya se encargará José Rocamora.

De Melilla buenas noticias. Nuestras tropas han ocupado importantes posiciones que afianzan el dominio español sobre lo conquistado.

El Corresponsal.

Madrid 9 Noviembre 1909.

**José Jordá, Dentista**  
SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO  
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor  
3, Carmen, 3.—TORTOSA.

Capas, abrigos, panas, trajes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la GRAN PANERÍA Y SASTRERÍA IBERICA

RECOMENDAMOS al que desee comprary verdaderamente barato, visite la Papeleria y objetos de Escritorio de Eugenio Nicolau. PLAZA CONSTITUCION, 7.—TORTOSA

El acreditado e inteligente dentista

**R. MESTRE**  
ha trasladado su gabinete a la calle Den Carbó, N.º 3, Pral: lo que comunica a su numerosa clientela y público en general.

**APRENDIZ**

Se necesita uno en esta imprenta.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

